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للعيد خليك بعيد ـ 
بعيد يا كورونا!

نقش القلم

محمد عبدالحميد الصقر

بأي حلة عدت؟!

هي أنا..!

rulasammur@gmail.com
www.growtogether.online

رولا سمور

انتهت أكبر عملية إجلاء في تاريخ الكويت الحديث، 
بعد إتمام عودة المواطنين من جميع دول العالم، باستثناء 
من رغب اختياريا البقاء في البلد الذي يعيش فيه لأسبابه 
الخاصة، وقد جاءت عملية الإجلاء متكاملة بكل مراحلها، 
رغم دقة المرحلة التي شهدتها، والظروف القاهرة التي 
واكبتها، خاصة أن العالم في حالة أقرب ما تكون إلى 
الشلل التام، بعد فرض أغلب الدول الحظر الكلي لكل 
أنشطتها، فضلا عن حركة التنقل بمختلف أنواعه، بعدما 
هاجمها وباء الألفية الثالثة ڤيروس كورونا المستجد.

إلا أن الحكومة بمختلف أجهزتها ومؤسساتها أبت إلا 
التنفيذ الحرفي الكامل للرغبة السامية لصاحب السمو 
الأمير الشيخ صباح الأحمد، حفظه االله ورعاه، بعودة 
جميع أبناء الوطن إلى الديار، ليصوموا الأيام المباركة 
في شهر الرحمة والمغفرة وهم بين أهلهم ومحبيهم، وقد 
سجلت الكويت قيادة وحكومة وشعبا موقفا مشرفا في 
جبين التاريخ، سيبقى خالدا في ذاكرة الأجيال المقبلة، 
وهم يستذكرونه بفخر واعتزاز كبيرين في قادم الأيام، 
ولعل حكاية «رئيس الديبلوماسية وأم محمد الحشاش» 
ســتكون من بين أجمل الحكايات المروية في أحاديث 
الغد، لتستقي منها الأجيال عظيم العبر ورفيع القيم.

وزير الخارجية الشيخ د.أحمد ناصر المحمد، وصل 
إليه بطريقة أو بأخرى نداء مواطن كويتي يمُني النفس 
بعــودة رفيقة دربه وأم أبنائــه لأرض الوطن، بعدما 
تقطعت بها الســبل، فحرمتها من الاجتماع بأسرتها 
الصغيرة ومتابعة شؤونها، أم محمد الحشاش كانت 
تعيد والدتها المريضة في المكسيك، عندما أوصد العالم 
أبوابه فجأة أمامها، وأعلن الإغلاق التام، وقطع الطرق 
البرية والجوية والبحرية، ولم تكن ثمة رحلات إجلاء 
من المكســيك إلى الكويت، لربما لعــدم وجود طلبة 
مبتعثين هناك، أو مرضى يعالجون أو من الســائحين 
والمصطافين، وما أن وصل النداء إلى الشــيخ الشاب، 
حتى أخذ بالتواصل مع «ابو محمد الحشاش» ليخبره 

بأن سيدة بيته سيتم إيصالها إلى باب داره.
وما هي إلا ســاعات قلائل، حتى تحرك أبناء قائد 
العمل الإنساني، فتنطلق مركبة من السفارة الكويتية 
في المكسيك، إلى المنطقة التي تسكن فيها «أم محمد 
الحشاش» وتبعد ٩ ساعات كاملة عن العاصمة مكسيكو، 
ويفاجئونها بتواجدهم أمام بيت أمها، لتبدأ أولى خطوات 
عــودة «أم محمد» إلى الكويت، وما هي إلا أيام قلائل 
حتى تم إيصال «أم محمد» لباب بيتها، ويأتي صوت 
الوزير الشــيخ د.أحمد الناصر ـ الذي وعد فأوفى ـ 
مباركا للمواطن الحشاش بعودة أم الكويتيين لوطنها 

«قرت عينك وعين أولادنا».
هكذا يكتب التاريخ قيما أصيلة متوارثة جيلا بعد 
جيل، رحمة وإنسانية، تعاضدا وتعاونا، ولتبقى عادات 
وقيم أهل الكويت حاضرة في السراء والضراء، ومدرسة 

إنسانية زاخرة بعطاء أبنائها.

رمضان الكريم تســارعت لياليه 
وتعسرت أيامه ببعض الأمور الوقائية 
تنبيهاتها! وتصاعد  تباعــد  مفادها 
إصاباتها رغم تهميشها وتحذيراتها 
صحيا! وانتهت كما بدأت بأروع التزام 
ودعوات صادقه للصيام، وتبعها العيد 
وتوصياتهم بعيد × بعيد، رغم اللبس 
لكنها غريبة  جديد وعزيمة حديــد 
عجيبة، لا صلوات جماعات تحاشيا 
من ارتفاع الاصابات وحالات الحجر 

وللمحلي الحظر المنزلي! 
فعبارات «بعيــد بعيد» لابد أنها 
تصيد وتستفيد كورونيا! فالمقصود 
الالتزام الرســمي بالحظر الرسمي 
وتوقع تدريجيا تفككه والعودة لممارسة 
الحياة الطبيعية كالمعتاد، لكنها بصورة 
احترازية (انتبهوا فالصلاة بلا جماعة، 
والأسر والأفراد سمعا وطاعة للقرار).
هكذا هو العيد هذا العام بانتظار 
الفــرج الرباني، أما التعاونيات فلهم 
آلاف التحايا بتوجهات وحرص رمز 
وقائد هذا الوطن صاحب السمو الأمير 
الشيخ صباح الأحمد، رعاه االله وسدد 
خطاه، بكلمته الســامية كعادته لهذا 
الموسم وما سبقه وللقادم يرددها رعاية 
هذا الوطن وأهاليه أمانة الدولة بكل 
خدماتها دون تفريق بنسيج شعبها 
وفاده وعباده.. عيدكم عبادة جميعا.

ورحل أجمل ضيوف السنة، رحل 
بكل أناقة وخفة مثلما أتى، جاء ورحل 
ببصمة مميزة وغريبة هذه السنة، 
مسحة بسيطة خلت من كل مظاهر 
البهرجة والزخرفة والمباهاة، مسحة 
تميزت بالعزلة عن كل شيء ما عدا 
إلــى االله، والتأم  العبادة والتقرب 
شــمل العائلة الواحدة. تخللها فقد 
عزيز، شــوق لحبيب، خوف من 
مجهول، بصيص أمل بالمســتقبل، 
تغير أولويات، وحنين لزمن قريب 

بات من الذكريات!
أتى حاملا المودة والرحمة ورحل 
مودعا مطمئنا بالمغفرة، واعدا بالزيارة 
لا يخلف موعدا! ســيدق الباب من 
جديد لا محالة، زائرا محملا بالعطايا، 
ولكن هل سيجد مضيفيه من جديد؟!

رحل مودعا فاسحا المجال لضيف 
جديد يحمل الفرح والسعادة كعادته 
في كل عام، لكنه، فــي هذا العام، 
يحمل الترقب والتململ في قلوب 
الكثيرين، فهي مرحلة جديدة لا نعلم 
ما تحمل لنا، فالعالم كله أجمع على 
جهله بما هو آت واتفق أنه مختلف 

عن كل ما فات!
قد يغيب ثوب العيد الجديد، قد 
تحل الدمــوع ضيفا في عيون من 
فقدوا الحبيب والعزيز والقريب، قد 
يستوطن القلق قلوبنا من المستقبل 
المبهم، لكننا موقنون بأن حكمة االله 
ســتتجلى، وأن الشيطان يحب أن 
يبعث الحزن في القلوب، وأن اليسر 
قرين العسر، وأن كل متوقع آت وأن 
حسن الظن أفضل دواء وأن اليقين 
بأن أجمل أيامنا مازال أمامنا، كلها 
أمور ســتعيننا على تجاوز المحنة 
وإدراك المنحــة لنكتفي بأن أجمل 
أثواب العيد هو ثوب الصحة والعافية 

والأهل والعائلة.
دمتم بخير فكل أمركم خير.

نكون بالقدر الإيماني الذي يتمتع به بوريس جونســون منذ 
الأساس ولم تتوقف الحياة في العالم أجمعه لأجل مرض يشبه 
إلى حد كبير الإنفلونزا إلا إذا كان كورونا ستارا لشيء آخر وهذا 
لا نستطيع أن نجزم به بما أنه لا أحد صرح على خلاف ذلك.

وعليه فليتنا لــم نوقف العالم لأجل كورونا، لأننا اليوم لم 
نتمكن بالحظر من القضاء عليه أو الحد من انتشاره وسنعود 
للحياة مجددا أي ان المخاطرة في أرواحنا التي كان الهدف منها 
في فرض الحظر لم تنته، وها نحن ســنعود لأعمالنا مع أخذ 
الاحتياطات الاحترازية والتباعد ولبس الكمام، وهذا ما كان من 

المفترض أن تطبقه الدول منذ البداية.
بالنســبة لي أحترم كثيرا ذكاء الأوروبيــين والبريطانيين 
والأميــركان، فهؤلاء لديهم علماء حقيقيــون وكنا نتمنى من 

بــدأ العد التنازلي لأيام الحظر، وها هي تدنو من الزوال مع 
توقعات العودة للحياة مجددا، وعلى الرغم من كل الجهود التي 
قامت بها الدولة وهي تحاول جاهدة الحد من انتشار هذا الوباء إلا 
أننا لم نتمكن من الحد منه والأعداد في ازدياد مطرد وهي أعداد 
مخيفة حقيقة، إلا أن الآلية التي انتهجناها في الحظر الشامل لمنع 
الانتشار زادته، وليتنا كنا طبقنا نصيحة رئيس وزراء بريطانيا 
بوريس جونسون الذي اقترح منذ البداية التعايش مع المرض، 
وكان رافضــا أن تتوقف الأعمال لما لها من خطورة بالغة على 
الاقتصاد البريطاني، إلا انه غير توجهه وطبقت بريطانيا الحظر، 
ولم تفلح أي دولة في الحد الشامل من هذا الوباء إلا القليل من 
الدول، ولا أعرف ان كانت هذه الدول التي تمكنت من الحد من 
انتشار الوباء اتبعت آلية مختلفه أم أنها كانت محظوظة، حقيقة 

هذا المرض الغامض لا احد يستطيع التنبؤ به.
إلا أن اقتراح جونســون منذ البداية في التعايش مع الوباء 
وتطبيق مناعة القطيع كانت هي الأجدى، لكن لم يؤيده أحد، وها 
نحن اليوم نعود لنطبقها وليتنا كنا طبقناها من البداية عوضا 

عن الكوارث الاقتصادية التي اجتاحت العالم.
وبالأخص أن الإيمان بأنه لن يموت أي كان من أي مرض سوى 
ما هو مقدر له، فهناك أناس أصحاء توفوا من دون «كورونا»، 
وهناك أنــاس أصابهم «كورونا» ولم يتوفوا، لذا كنا نتمنى أن 

منظمة الصحة العالمية عقد مؤتمر يجمع هؤلاء الأطباء من الدول 
المتقدمة والوصول معهم لتكييف مناسب للتعايش مع هذا المرض 

وليس وقف الأعمال وحبس الأفراد في بيوتهم.
فما حدث سواء في الكويت أو أي دولة طبقت الحظر الشامل 
هذا أمر كارثي على الكثير من الأفراد حتى ان البعض سجن من 
جــراء عدم قدرته على تحمل الحظر، وهؤلاء نأمل من القضاء 
فــي كل أنحاء العالم الرأفة بحالهم، فالموضوع ليس بالســهل 
على كثير من الأفراد وبالأخص أن الآليات المتبعة في الحظر لم 
تتمكن من القضاء على الوباء وعليه فكان من المفترض تطبيق 

مناعة القطيع منذ البداية.
قــد يكون أصحاب الأعمال أول ضحايــا هذا المرض وهذا 
بالتأكيد أمر لا نقبله أن تتضرر أي فئة لأن تضررهم أدى بالتالي 
إلى نقص احتياجات الكثير من الأفراد فليس الطعام والشراب 
وحدهما من الاحتياجات الأساسية للأفراد، فهناك أمور كثيرة 
مهمة لا يعقــل أن نمنع أصحاب الأعمال عن تقديمها لزبائنهم 

والنتيجة أن المتضرر كان من الطرفين.
لذا نأمل ألا تتكرر عقلية التفكير التي اتخذتها منظمة الصحة 
العالمية مجددا، فسياســتها فشلت في الحد من الوباء ولم يبق 
لنا ســوى نصيحة بوريس جونسون، والدعاء إلى االله للقضاء 

على هذا الوباء.

قارعة الطريق

الناصر  وأم محمد 
الحشاش..

 موروث كويتي
hadialenzi@yahoo.comهادي العنزي

ليتنا طبّقنا نصيحة
بوريس جونسون!

عزة الغامدي

خلال الســنوات الماضية طالعتنا وسائل الإعلام 
المحلية والإقليمية بأخبار تصدر الكويت للأمن الغدائي 
عربيا، وهو إنجاز ظاهره إيجابي مطمئن وباطنه يحمل 
خدعة كشــفتها جائحة كورونا وهو أن الأمن الغذائي 
الكويتي لم يراع أزمة عالمية أدت إلى حالة من الإغلاق 
العام في كافة المجالات والأنشطة، أبرزها الاقتصادية 

والاجتماعية والرياضية والدينية والسياحية.
ولــم يثبت في تلك الأزمة إلا الــدول التي حققت 
الاكتفاء الذاتي من السلع الضرورية لحياة مواطنيها، 
والحقيقة ان الأمن الغذائي لا يتحقق إلا بالاكتفاء الذاتي 
وأن الاعتماد على الاستيراد والاحتكار وفساد الإدارة 

لن يحقق أي أمن للغذاء في هذه الظروف العصيبة.
والأمــن الغذائي لأي مجتمع ليس أمرا مبتدعا في 
العصر الحديث، فالقرآن الكريم أفاض في هذا الأمر في 
العديد من الآيات كقوله تعالى (الذي أطعمهم من جوع 
وآمنهم من خوف)، (فأذاقها االله لباس الجوع والخوف 
بما كانوا يصنعون)، وقد فصل القرآن الكريم قضية 
الأمن الغذائي كما نعلم في قصة يوسف گ والتي 

ارتكزت على خمسة محاور:
أولا: العمل الجماعي في عملية الإنتاج.

ثانيا: شراء الحكومة للمنتج بسعر عادل تشجيعا 
لمزيد من الإنتاج.

ثالثا: جودة التخزين للحفاظ على المنتج.
رابعا: ترشيد الاستهلاك استعدادا لأعوام الجفاف.

خامســا: وهو الأهم تولية إدارة الأمور للصالحين 
الأمناء الحافظين للأمانة العلماء.

ولذلك أسعدني خبر اقتراح الكويت على أشقائها في 
دول مجلس التعاون الخليجي إنشاء شبكة أمن غذائي 
تربط دول الخليــج لتحقيق التكامل والاكتفاء الذاتي 
وهو اقتراح وإن جاء متأخرا ولكنه خير من ألا يأتي 
أبدا وهذا يتعلق بالأمن الغذائي خارجيا والاســتثمار 
الخليجي في الزراعة والثروة الحيوانية في دول الخليج 

أو في دول الجوار.
أما فيما يتعلق بالأمن الغذائي محليا داخل الكويت 
فلا بديل من الإشــراف الحكومي المباشر من خلال 
الهيئة العامة للزراعة والثروة الحيوانية لدعم المزارعين 
الجادين والعاملين بقطــاع الثروة الحيوانية والثروة 
الســمكية بتوفير ما يلزمهم من دعم مادي وخبرات 
للتطوير وزيادة الإنتاج ومنع احتكار شركات بعينها 
للأمن الغذائي، وأن تقوم الحكومة بالشراء بسعر عادل 
يحفز العاملين على زيادة الإنتاج ويمنع فساد تفضيل 
الاســتيراد على المنتج المحلى وهو السبب الرئيسي 

للأزمة الحالية.
أتمنى أن تقوم الحكومة بتولية الأكفاء وأن تستعين 
بالخبراء محليا وعالميا وأن تستبدل بعض الصناعات 
الترفيهية والتكميلية بالصناعات الغذائية لاســتغلال 
أي فائض في المحاصيل الزراعية والثروة الحيوانية 
والسمكية القابلة للتخزين مع تركيز وسائل الإعلام 
على توعية المواطنين بترشــيد الاستهلاك والحفاظ 
على النعمة حتى يحفظها االله علينا في أوقات الشدة، 
لأن هذه الجائحة الوبائية رغم مرارتها إلا أنها كشفت 
لنا كم الخداع والزيف الذي كنا نعيشــه وأظهرت لنا 
بوضوح مواطن الخلل في كل شيء، فهي فرصة ذهبية 

لإصلاح ما أفسدته غفلات السنين.
حفظ االله الكويت والعالم أجمع من كل سوء.

 

مزارع الوفرة 
والعبدلي 

والأمن الغذائي
الشيخة حصة الحمود السالم الحمود الصباح

رأينا خلال الأسبوعين الماضيين، أما 
أن يترك المصاب والمخالط في الحجر 
المنزلــي دون متابعة، وأن يتم دمج 
المريض العادي مع المصاب بڤيروس 
كورونا في المستشفيات مع وجود 
الطبية نفسها فهذا تخبط  الطواقم 
يهدف بشكل غير مباشر الى القضاء 
على الشعب! من غير المعقول أن يذهب 
المواطن للصحة الوقائية ويتم تحويله 
من مكان لآخر ليطمئن على صحته 
الڤيروس ويجد  بهذا  بعدم إصابته 
الرفض من كل مكان! هل استنفدت 
الوزارة جميع إمكاناتها التشخيصية 
والمسوحات الطبية؟! وهل لجوؤهم 
للعينات العشوائية هو دليل فقدانهم 
للسيطرة على احتواء هذا المرض؟! 
وما الفائدة من اكتشاف مصاب من 
خلال العينات العشوائية ومخالطته 
للعشرات من أهله؟! نتمنى أن تستعيد 
الحكومة توازنها من جديد، وتضع 
الضوابط المناسبة، صحيح ان الموت 
قدر مكتوب علينا جميعا لكن ليس من 
المقبول أبدا أن يكون نتيجة الإهمال 
الطبي والتخبط الحكومي! نســأل 
المولى عــز وجل أن يحفظ الجميع 
وتعود الحياة من جديد أفضل مما 
كانت عليه، وأن يتقبل منا صيامنا 

وقيامنا، وكل عام والجميع بخير.

غير اننا نجد أن الحكومة بدأت تفقد 
توازنها من جديد وتفتقر للتنسيق 
والتخطيط وبدأت العشوائية تطهر 
في ملامح قراراتها التي تتخذها في 

الفترة الأخيرة،
حيث وجدنا أن قرار الحظر الكلي 
الذي اتخذته مؤخرا لم ينفذ بتاتا في 
المناطق الموبوءة أساسا مثل جليب 
الشيوخ وغيرها، والقاطنون في تلك 
المناطق يتجولون كما يشاؤون طوال 
اليوم! أما الساعات التي تم تخصيصها 
للمشي فحدث ولا حرج، أصبحت 
ســاعات للترفيه، ولا نلوم البعض 
ممن لا تتوافر لديهم ســعة مكانية 
في منازلهم، أو يعانون من الظروف 
الصحية، ويبــدو أن الوزارة بدأت 
تتعمد تطبيق نظرية مناعة القطيع في 
بعض الإجراءات، لكن يجب أن تضع 
في الوقت نفسه الإمكانات الضرورية 
في حــال ارتفاع عدد المصابين كما 

الكمامات والقفازات، حيث  وتوفير 
ان الكثيرين من منتســبي وزارتي 
الصحــة والداخلية بالــذات كانوا 
يقومون بتوفيــر هذه الاحتياجات 
على حســابهم الشخصي بل كانوا 
يعانون من عدم توافرها بالشــكل 
الكافي، حتى أصبــح العاملون في 
الصفوف الأولى يصابون بالڤيروس 
الواحد تلــو الآخر، وينقل الإصابة 
الى أهله المخالطين، فضلا عن أفراد 
الشعب بشــكل عام، والذي لم يتم 
توفير كمام واحد له من خلال التموين 
كما أعلن وزيــر التجارة في بداية 
الأزمة الصحية، حتى الأسعار التي 
أعلن محاربة ارتفاعها هو بذاته من 
الكمام  النهائي، ومازال  السعر  أقر 
الواحد يباع بسعر يتراوح بين ١٥٠ 
فلسا و١٫٣٥٠ فلسا! كل تلك النواقص 
والإخفاقات ونجد المواطنين حريصين 
على الالتزام بالتعليمات قدر الإمكان، 

أكملنا ما يقارب ثلاثة أشهر منذ 
الإعلان عن وجود ڤيروس كورونا 
(كوفيــد ـ ١٩) في الكويت، وطبقنا 
الحظر الجزئي، وها نحن سنكمل 
ما يقارب ٢٠ يوما على فرض الحظر 
الكلي بالدولة، ولا ينكر أحد الجهود 
المبذولة والشفافية من خلال المؤتمرات 
الصحيــة المنعقدة من خلال وزارة 
الصحة.. لكن، هل نستطيع أن نقول 
اننا واجهنا هذا الوباء بالصورة التي 
توقعناها جميعا بما في ذلك مجلس 
الوزراء والجهات المختصة لمكافحة 
انتشار هذا الوباء؟! من وجهة نظر 
الكثير من الناس الحكومة أخطأت في 
اكتشاف  بدء  بعض الإجراءات عند 
هذا الوباء، وقد تتحمل الجزء الأكبر 
في وصوله وانتشاره بالكويت، ثم 
بدأت تستعيد توازنها في مواجهة 
هذا الڤيروس ومعالجة المصابين به، 
من خلال العديد من الإجراءات التي 
فرضتها علــى المواطنين والمقيمين 
علــى حد ســواء، والخطــط التي 
وضعت لإجلاء المواطنين، ومحاولة 
ترحيل الكثير من الوافدين المخالفين 
لشؤون الإقامة، لكن للأسف بعض 
المسؤولين قد أهملوا العناية والاهتمام 
بالعاملين فــي الصفوف الأولى من 
حيث اللباس الواقي من هذا الڤيروس 

صوت الوطن

هل فقدنا السيطرة؟!

سهام حمد السهيل 

بل ربما ثلاثة ارباع نجاحه من موظفي 
اســتقبال الاتصــالات والتصوير 
والتنسيق إلى فريق الإعداد والإشراف 

العبقري الى الإخراج.
< < <

برأيي أن هذا البرنامج لا يصلح 
أن يكــون برنامجا موســميا فقط 
لرمضان لذا أرى أن يتم التنســيق 
البرنامج فــي دورة برامج  لإعادة 
الصيف، وأعتقد أنه سيكون مكسبا 
للتلفزيون لجذب المشاهدين، وأعتقد 
أنه لكي ينجح يجب أن تصاحبه حملة 
إعلانية معتدلة، بل اعتقد أنه برنامج 
يجب أن يكون في كل دورة رمضانية 
على ان يتجدد كل دورة تلفزيونية 
بفقرات جديدة، لا أحدد هنا ولكنني 
اطرح مقترحا فبرامج المسابقات التي 
تضم اتصالات مباشرة مع المشاهدين 
هي الأكثر جذبا والأكثر نجاحا في 

كل المحطات.

هذا الشــهر، توقيت عرضه سليم 
وأسئلته جميلة جدا، هدفها الترفيه 
وكسر الحجر وهو ما يقوله ويؤكد 
عليه لويس في برنامجه «اريح مع 

لويس».
< < <

القائمون على البرنامج من خلف 
الكواليس هم نصف نجاح البرنامج 

< < <
البرنامج كله متعة، بل قل كمية من 
المتعة السريعة القصيرة التي تمنح 
المشاهد فقرات ترفيهية حقيقية خاصة 
فقرتي «القرين» و«الهولوغرام» إبداع 
بسيط ولكنه عميق في جرعة الترفيه 
التي يمنحهــا، وللأمانة انه أفضل 
عمل يقدم على شاشــة التلفزيون 

محمد الظفيري اســمه الذي لا 
يعرفه معظمنا، واسمه الذي اشتهر 
به محمد لويس، محمد لويس صاحب 
المونولوجات والاسكتشات القصيرة 
الشهيرة التي صورت في الستينيات، 
يثبت كل مرة انه ذهب لا يصدأ، وأنه 
كما كان يصلح لفترة الســتينيات 
التلفزيونية قادر على أن يكون نجما 
في فترة الفضائيات، فبرنامجه الذي 
يقدمه على تلفزيــون الكويت كان 
سببا في جذب المشــاهدين للقناة 
وبشــكل واضح، لويس له أسلوب 
مميز وطريقة محببة في الحديث مع 
المشاهدين ويتمتع بكاريزما تقديم 
لمثل هذه البرامــج يندر أنها توجد 

هذه الأيام.
ما يهم أمانة هو استطاعته رسم 
البسمة من خلال حديثه الودي مع 
المتصلين وهي من بين قدرات لويس 

التي يندر ان توجد بغيره.

الحرف ٢٩

محمد لويس.. 
يكسر الحجر

waha٢waha٢waha@hotmail.comذعار الرشيدي

إن أغلب دول العالم الآن تتجه إلى 
إعادة الفتــح التدريجي للحياة، بما 
يعنيه ذلك من فتح للأسواق التجارية، 
وبعض الأنشطة الاقتصادية، وهذا 
يدفعنا إلى أن نراهن كما أسلفنا على 
أن الوقت الذي مضى ســاعد الناس 
كثيرا في فهم الإجراءات الاحترازية 

والمتطلبات الوقائية.
ولذا فإن واجبنا الآن أن نحافظ 
على كل ما نجحنا في معرفته حتى 
الآن في كيفية منع انتشار الوباء، وأن 
نمضي قدما حتى مع مجيء عيد الفطر 
المبارك في إجراءاتنا الاحترازية حتى 
يمر علينا عيد الفطر المبارك بسلام 
ووئام، ونستطيع أن نقول بإخلاص 
نية، وصحة طويــة.. عيدكم مبارك 
وتقبل االله طاعتكم وعيد فطر سعيد 

رغم أنف كورونا.. دمتم بخير.
* رئيس وحدة المسالك البولية
 بمستشفى جابر للقوات المسلحة

واطمئن على جميع أحبائك باستخدام 
التكنولوجيا الحديثة، فمعركتنا الأولى 
أصبحت معركة وعــي، ولذا فنحن 
نراهن على الوعي، نراهن على الثقافة 
الواعية، بعد أن ســاهمت  الصحية 
التكنولوجيــا الحديثة بإحداث نوع 
المعلومات  السلاسة في توصيل  من 

بسرعة عظيمة، وبأريحية كبيرة.

تمام الإدراك، ويفهمون عميق الفهم أن 
زمن كورونا مختلف عما سبقه، وأن 
الحياة بعد ظهور «كوفيد- ١٩» تتطلب 
الاستغناء عن بعض العادات والتقاليد، 
ولو بصفة مؤقتة، ولذا نستطيع أن 
نقول بكل ثقة «عيد سعيد رغم أنف 

كورونا».
تحدث مع كل أصدقائك عبر الهاتف، 

كل عام وأنتم بخير أعزائي القراء 
الكرام بمناســبة عيد الفطر المبارك 
أعاده االله علينا وعلى الأمتين العربية 
والإسلامية بالخير واليمن والبركات، 
ورفع االله عنا، وعن جميع العالم هذا 

الوباء والبلاء.
مضى أكثر من ٣ أشهر منذ أن أطل 
«كوفيد-١٩» برأسه في بلدنا، ونحو 
٦ أشــهر منذ أن ظهر أول مرة في 
مدينة ووهان الصينية، وهذا الوقت 
مــن المفترض أنه قــد يكون جعلنا 
نتعامل بشــيء من الفهم للإجراءات 
الاحترازية، ففي اعتقادي أن كل الناس 
اليــوم أدركت الخطورة الكامنة لهذا 
الڤيروس، ومن ثم أصبحوا أكثر دراية 
وفهما لأهمية الإجراءات الوقائية، وما 
تمثله من مكافحة حقيقية لهذا الوباء، 

والتي من أهمها التباعد الجسدي.
لقد ســاعد كل هذا الوقت الذي 
مضى في أن يجعل الناس يدركون 

رأي طبي

عيد سعيد
 رغم أنف 

«كورونا»
د.محمد الغانم *


